

DP-Camps in Hamburg

In den ersten Tagen nach Kriegsende befreiten britische Einheiten in Hamburg aus 571 Lagern rund 110 000 Zwangsarbeiterinnen und Zwangsarbeiter, Kriegsgefangene und KZ-Häftlinge. Sie galten fortan als »Displaced Persons« (DPs). Die britische Militärregierung in Hamburg versorgte sie aus in der Stadt vorgefundenen Lebensmittelvorräten. Zudem rief sie die Hamburger Bevölkerung zu Spenden auf.

Zehntausende DPs kehrten bereits im Mai 1945 aus Hamburg in ihre Heimatländer zurück. Die Verbliebenen wurden aus den ehemaligen Zwangsarbeits- und Kriegsgefangenenlagern in zentrale DP-Camps verlegt. Im September 1945 lebten noch knapp 7300 DPs in Hamburg.

DP camps in Hamburg

In the first few days following the end of the war, British units in Hamburg liberated around 110,000 forced labourers, prisoners-of-war and concentration camp prisoners from 571 camps; they were all then classified as 'Displaced Persons' (DPs). The British military government in Hamburg provided them with food supplies they had sourced in the city itself. They also requested donations from Hamburg residents.

By May 1945 tens of thousands of DPs had already begun to return from Hamburg to their countries of origin. Those who remained were transferred from former forced labour and POW camps to centralised DP camps. By September 1945 just under 7,300 DPs were still living in Hamburg.



Lyubov Aleksejewna Karaulschchuk 1943 als sowjetische Zwangsarbeiterin in Hamburg (links) und am 9. Mai 1945 kurz nach ihrer Befreiung

Nach ihrer Befreiung kam die Ukrainerin in ein DP-Camp, das kurzzeitig auf dem Gelände des vormaligen KZ Neuengamme bestand: »Man hat uns sehr gut gepflegt. Wir mussten nicht arbeiten. Wir ruhten uns aus. Einige von [uns] sind sogar zu Fuß nach Hamburg gegangen, um ihre Bekannten [in anderen Lagern] zu besuchen.«

Lyubov Alexeevna Karaulshchuk in 1943 as a Soviet forced labourer in Hamburg (left) and on 9 May 1945 shortly after she was liberated

After her liberation the Ukrainian was sent to a DP camp which, for a short time, had been on the premises of the former Neuengamme concentration camp: 'We were fed and looked after very well. We didn't have to work. We rested. A few of [us] even went to Hamburg on foot to visit acquaintances [in other camps].'

Fotos: unbekannt, Privatbesitz; Zitat: Brief vom 5. Mai 2002, Archiv der KZ-Gedenkstätte Neuengamme, HH 3.5.7.1.1



Polnische DPs werden bei ihrer Ankunft im Lager »Zoo« unter Aufsicht eines britischen Offiziers von polnischen Hilfskräften registriert, 18. Mai 1945.

Die Verwaltung der DP-Camps lag zunächst in den Händen britischer Militäreinheiten, der Displaced Persons Assembly Centre Staffs (DPACS). Unterstützt wurden sie von Teams der Nothilfe- und Wiederaufbauverwaltung der Vereinten Nationen (UNRRA) sowie von gewählten nationalen Vertreterinnen und Vertretern der Displaced Persons.

Polish DPs being registered by Polish support staff on arrival at the 'Zoo' Camp, under the supervision of a British officer, 18 May 1945.

Initially the administration of the DP camps was in the hands of British military units, the Displaced Persons Assembly Centre Staffs (DPACS). They were supported by teams from the United Nations Relief and Rehabilitation Administration (UNRRA) and by appointed national Displaced Persons representatives.

Foto: Sergeant James Mapham, No. 5 Army Film & Photographic Unit, Imperial War Museum, London, BU 6634

48 944 Displaced Persons aus 26 Ländern 48 944 Displaced Persons from 26 countries

33 043	Sowjetunion Soviet Union
7 000	Frankreich France
3 467	Polen Poland
1 601	Belgien Belgium
1 006	Tschechoslowakei Czechoslovakia
712	Italien Italy
478	Jugoslawien Yugoslavia
420	Norwegen Norway
342	Niederlande Netherlands
286	Ungarn Hungary
139	Dänemark Denmark
126	Lettland Latvia
102	China China
98	Litauen Lithuania
67	Rumänien Romania
26	Estland Estonia
8	Türkei Turkey
5	Großbritannien Great Britain
5	Luxemburg Luxembourg
4	Bulgarien Bulgaria
3	Spanien Spain
2	Australien Australia
1	Argentinien Argentina
1	Irland Ireland
1	Schweiz Switzerland
1	USA USA

Aus einer Aufstellung des 521 Relief Detachment über in Hamburger DP-Camps registrierte Personen, Mai 1945

From a list of persons registered at DP Camps in Hamburg compiled by the 521 Relief Detachment, May 1945

The National Archives, London, WO 171/8007

Kleiderspenden auf Anordnung der Militärregierung

Die hamburgische Bevölkerung [hat] die [zur Ausstattung der Displaced Persons] benötigten Gegenstände aus ihrem Besitz abzugeben. Von jeder männlichen Person

- 1 vollständiger Anzug mit Weste
- 2 Paar Strümpfe oder Socken
- 1 Unterhose
- 1 Taschentuch
- 1 Schlafdecke
- 1 Kopfkissen

und von jeder weiblichen Person

- 1 Bluse oder Weste
- 1 Taschentuch.

Die Verpflichtung zu einer erhöhten Abgabe haben insbesondere die ehemaligen Funktionäre der NSDAP.

Rundfunkdurchsage der britischen Militärregierung, 27. Mai 1945

Donations of clothes by order of the military government

The population of Hamburg [is to] hand over from their possessions the following objects needed [as clothing for Displaced Persons]. Every male person

- 1 full suit complete with waistcoat
- 2 pairs of stockings or socks
- 1 pair of underpants
- 1 handkerchief
- 1 blanket
- 1 pillow

And every female person

- 1 blouse or cardigan
- 1 handkerchief

Former officials of the NSDAP [Nazi Party] in particular are required to make a larger donation.

Radio announcement by the British military government, 27 May 1945

Staatsarchiv Hamburg, 430-5_61.00 - 07, Kürzung des Zitats: Lennart Onken